

## Percepciones de desigualdad y movilidad social en México

- Los mexicanos desearían vivir en un país con menos desigualdad y más movilidad social (aunque sobreestiman la movilidad social actual por un factor de 10).<sup>2</sup> Pero existen diferentes visiones sobre de dónde partimos y hacia dónde queremos llegar.
  - La brecha entre la movilidad social deseada y la percibida es más grande para las personas más pobres que para las más ricas; es decir, las personas en situación de pobreza desean un aumento mayor relativo a la movilidad que perciben que lo que estiman las personas con mayor riqueza.
  - Igualmente, las personas más pobres experimentan una brecha más grande entre la desigualdad que perciben y la que desean. Esto significa que las personas en situación de pobreza viven más alejados de su sociedad ideal que las personas con mayor riqueza, independientemente de lo acertado de sus estimaciones.
- Si bien son problemas para la sociedad en su conjunto, la desigualdad y falta de movilidad pesan más para las personas más pobres, porque son ellos los que pagan la mayor parte de sus costos.
  - Por ejemplo, pagar la salud con gasto de bolsillo es más caro que tener un seguro, ya sea de salud pública o privada; no tener ahorros para la vejez a través del IMSS u otro salvavidas (público o privado) —por no haber conseguido un trabajo formal durante suficiente tiempo de vida laboral— implica más gastos al final que sí tenerlo.
- ¿Por qué son importantes las percepciones? Lo que determina las preferencias y demandas políticas de las personas —el camino que proponen para llegar a su sociedad ideal— no son los niveles ‘reales’ de desigualdad (que, además, son complicados de medir de forma acertada), si no la desigualdad percibida.

---

<sup>1</sup> Con base en Krozer (2023) y [Campos-Vázquez et al. \(2020\)](#).

<sup>2</sup> De acuerdo con los datos de la encuesta Percepciones sobre Desigualdad y Movilidad Social, representativa a nivel urbano, reportada en la nota de política pública [«Bienestar con equidad»](#) y el estudio [«Perceptions of inequality and social mobility in Mexico»](#) que examina el tipo de sociedad que nos gustaría tener.

- ¿Cómo piensan los mexicanos llegar a su futuro deseado?
  - Coinciden en que las personas pobres deberían pagar 14% de impuestos (más del 8% que pagan actualmente) y los de ingreso medio 23%.
  - Donde no hay consenso es con las personas con mayor riqueza: las personas más pobres proponen una tasa del 50%, mientras que las personas más ricas se otorgan un 32% (cercano a la incidencia impositiva actual).
- Los mexicanos desearían vivir en un país menos desigual y dinámico, sin embargo, no están dispuestos a redistribuir los costos para lograrlo. En el sistema actual de redistribución fiscal poco progresiva (es decir, poca participación equitativa de los ricos), las personas más pobres pagarían el costo no sólo de las consecuencias de la desigualdad, sino también de la potencial redistribución, mientras que los que más posibilidades tienen no asumen su parte justa.
  - Por ejemplo, ante la pregunta: "Si tuvieras un ingreso de 10 mil pesos, ¿cuánto darías para eliminar la pobreza y desigualdad?" Las personas entrevistadas de los estratos más pobres respondieron que darían el 15% de su ingreso, mientras que las personas de los estratos de mayor riqueza, dijeron que aportarían el 7.5%. Las personas con mayor riqueza están dispuestos a dar de su ingreso la mitad de lo que ofrecen sus pares en situación de pobreza.
- Tenemos que preguntarnos no sólo cómo sería el México en el cual queremos vivir en el futuro, sino también cómo acercarnos a estas sociedades soñadas, pero lejanas, en la práctica, de una forma más justa y equitativa.

### **Contacto prensa**

Rosa Elena Luna cel. 55 22 71 56 86

Diana Turner cel. 55 85 80 65 25

[difusion@ceey.org.mx](mailto:difusion@ceey.org.mx)

   @ceeymx

 @ceey

---

<sup>3</sup> **Acerca del Centro de Estudios Espinosa Yglesias (CEEY):** El CEEY es una asociación civil sin fines de lucro, apartidista, establecida por la Fundación Espinosa Rugarcía (Fundación ESRU) en 2005. Su misión es generar investigación especializada como referencia para conformar directrices de políticas públicas y acciones que impulsen la movilidad social en México.

*\* Nota sobre la Encuesta Percepciones sobre Desigualdad y Movilidad Social*

En el marco del programa de investigación para una mejor comprensión de las desigualdades financiado por la Unión Europea y coordinado por la Agencia Francesa de Desarrollo (AFD), El Colegio de México y el Centro de Estudios Espinosa Yglesias, realizaron una encuesta en 2019 para conocer las percepciones sobre la desigualdad y la movilidad social. La encuesta es representativa a nivel urbano (áreas metropolitanas mayores de 100,000 habitantes). La muestra incluyó a la Ciudad de México y a las siguientes regiones metropolitanas: Ciudad Juárez (Chihuahua) y Monterrey (Nuevo León) en el norte; Acapulco (Guerrero) y Villahermosa (Tabasco) en el sur; y León (Guanajuato) y San Luis Potosí (San Luis Potosí) en el centro de México. La encuesta se realizó cara a cara en 2,493 hogares.

Los principales resultados del programa de investigación se pueden consultar en:

- [«Perceptions of Inequality and Social Mobility»](#) de Raymundo Campos-Vázquez, Alice Krozer, Aurora Ramírez-Álvarez, Rodolfo de la Torre y Roberto Vélez-Grajales.
- [«Social Mobility in Mexico, What Can We Learn from Its Regional Variation?»](#) de Marcelo Delajara, Raymundo Campos-Vázquez y Roberto Vélez-Grajales.
- Nota de política pública: [Bienestar con equidad: Hacia un nuevo pacto social](#).